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تفاعلا مع الكلمة المســددة لسمو ولي العهد الشيخ 
مشعل الأحمد، حفظه االله، والتي تفضل بها سموه خلال 
زيارته إلى ديوانية شــعراء النبط، أحببت أن تكون هذه 
المقالة عبارة عن «قصيدة»، قصيدة تعبر عن مدى الشكر 
لتلك الكلمات الصادقة التي أبداها ســموه وكانت تحمل 
الكثير من النصح، وأيضا توحد كلمة الشــعب، وتحث 
على نبذ الصوت الــذي يدعو إلى التفرقة والتمايز، في 
كلمة اختصرت الكثير من الكلام، وبها توجيه حكيم لكل 
أطياف المجتمع، فمن هذا المنطلق يشرفني أن أهدي هذه 

الأبيات إلى سمو ولي العهد، حفظه االله.. فأقول:
يا سمو الشيخ مشعل لك سلام

من خفوق يحمل الخير الكثير
يا عضيد الشــيخ نواف الهمام

يا ولــي العهد يا بحــر غزير
يا سند نواف.. يا سيف ولجام

للعدو اللي على الباطل يســير
بعامــك الأول نهنــي باهتمام

ونتفاءل خير بالعهد الســفير
والوطن ســالم باذن رب الأنام

دام به ناس لهــا قلب وضمير
الكرام وكلنا دروع لجــل دار 

ما نهاب المر.. والأمر العســير
تمضي إخطانا على حسب النظام

ونزرع المعروف في كل المسير
ما نحيد ومــا نصد.. وما ننام

لا شــعرنا الدار فينا تستجير
نحمــل كويت المحبــة للأمام

ونبني صروح المعالي من حرير
ما تشــيل قلوبنا غير السلام

والبلد مغروس في قاع المصير
للوطن حنا فــدا.. يوم الزحام

الصغير يموت لجله.. والكبير
وأنتم شــيوخ لكم كل احترام

وحنــا وياكــم.. معاكم للأخير
نتشــارك بالفعل قبــل الكلام

ونتعاون.. والهدف خير بخير
ونتواصل وتناصح بانســجام

كــف بكف.. كبيــر مع صغير
والنوايا صادقــة في كل مقام

ومن نوى شر به الخالق خبير
والمشاكل لو هي اكبار وجسام

النضير بالشور والراي  تنتهي 
بلد فيها قصور واحتدام وكل 

هذي ســنة خالق الكون القدير
وبالمحبــة والتعــاون والوئام

ينتهي كل شــي.. لو إنه خطير
المحبة تنهي أســباب الخصام

تجمع الشــمل المشتت والعثير
المبني حطام والتباغض يجعل 

ويفني آمــال وطموحات كثير
 ومن يشوف أحوال غيره باهتمام

 يرجع بعقــل نبيه مســتنير
في  شؤون الغير درس واغتنام

لهم عقــل بصير للــي  عبرة 
 ويا عســى دار المحبة ما تضام

الكويــت اللي لهــا ذكر عطير
وبالختم صلوا على بدر التمام

مــن بعثــه االله للعالم بشــير
ويا ولي العــرش يا رب الأنام

كان أنــا زليت.. تغفر.. يا قدير

تابعت ما نقلته المواقع الإخبارية عن زيارة ســمو 
ولي العهد الشــيخ مشــعل الأحمد، حفظه االله، ممثلا 
عن صاحب السمو الأمير الشيخ نواف الأحمد، حفظه 
االله ورعاه، لديوانية شعراء النبط مهنئا بحلول الشهر 
الكريم، وقد كان حديثه من القلب وأشاد بالدور الرائد 
لهم في حفظ هوية الآباء والأجداد وإرثهم من الشــعر 
النبطي مقدرين جهودهم الطيبة في دعم الشعراء وتقديم 
البرامج الهادفة. وتحدث سموه عن الدور السلبي لوسائل 
التواصل الاجتماعــي والتي أصبحت معاول لمحاولات 
بث الفتن في المجتمع وتفكيك أوصاله، كما أن رســالته 
لا تخلو من تحذيرات إلى أصحاب الحسابات المشبوهة 
ومن يديرونها أو يتكسبون منها والتي تهاجم الأعراض 
بأسماء وهمية، وكم عانت أسر من مثل تلك التكنولوجيا 
غير النظيفة. إن الرســائل التي أطلقها سمو ولي العهد 
بليغة وفي وقتها وشعرت بأنه تفوق على الشعراء في 
بيتهم وقدم قصيدة متميزة في حب الوطن والامتنان 
له، معبرا عن رؤية الجميع في مســتقبل مشرق بإذن 
االله نصون فيــه الوطن ونحافظ على أمنه الاجتماعي، 
حيث إنه الدعامة الأساسية لقوة الوطن ومكانته والسور 
الحامي للجميع وســط التحديات غير المسبوقة. إنها 
قصيــدة موزونة بميزان حب الوطــن والتضحية من 
أجلــه، فهل لنا أن نتذوق هــذه القصيدة لنجدد الولاء 
ونوحد الهمم في مواجهة تحدي الحســابات المشبوهة 
التي للأسف تدار ضمن منظومة للفتن سواء من حيث 
التمويــل أو الإدارة أو الترويج لأخبارها غير الدقيقة، 
وفي ذات الوقت هي رسالة إلى من يتحملون مسؤولية 
الأمن السيبراني لحماية الأمن الاجتماعي وأمن الوطن. 
وكم ترتب على ما تقوم به تلك المواقع المشبوهة من آثار 
سلبية على الأسر وعلى الوطن وعلى الأمن الاجتماعي 
والوطني، ولكن من يقفون خلف مثل تلك الحســابات 
لا يقدرون حرمة الأعراض ومسؤولية صونها وصون 
الأمن الاجتماعي وضرورة عدم العبث بالنار التي يؤدي 
العبث بها إلى حرائق يصعب إخمادها أو السيطرة عليها 
مهما كانت قدرات الإطفاء. وأسأل االله تعالى أن يحفظ 
الكويت عزيــزة قوية أمام الفتن ما ظهر منها وما بطن 
خلف الحسابات المشبوهة التي نتمنى أن تكون الرسالة 
قد وصلت إلى من يجب أن تصل إليه وهي رســالة من 
سمو ممثل صاحب السمو الأمير الشيخ نواف الأحمد، 
حفظه االله ورعاه، إنها رسالة من ولي الأمر لأبنائه تحمل 
المصلحة العامة للوطن وللمواطنين للحفاظ على عاداتنا 
الأصيلة والابتعاد عن الفتن وكل ما يمكن أن يؤثر على 

وحدتنا الوطنية.

يقــول ابــن رشــد 
«الحكمة هــي النظر في 
الأشياء بحسب ما تقتضيه 
طبيعة البرهان»، والحكمة 
إلا مرآة  والأمثلة ما هي 
صادقة، تخلق اتجاهات 
إيجابية وقيما ســامية، 
تصدر من خلاصة تجربة 
واختزال خبرة، وبفضل 
الشعبية  أمثلتنا  من االله 
الثقافي،  تعكس الجانب 
العديد  وقد ساهمت في 
مــن النصــح ومعالجة 
الأحداث الاجتماعية بفكر 
ناضج ممــا حبا البعض 
للاستشهاد بها عند كل 
جدال، ســنتداول أربعة 
منهــا وندخل قيمها في 

علم إدارة الأزمات: 
«الوقايــة خيــر من 
دارجة  العلاج» حكمــة 
ومثل يضرب في المحافظة 
علــى الصحة والحرص 
على تجنــب الأمراض، 
ولكن له نصيب بالوقاية 
المعادية  ضد الحمــلات 
والشائعات، فيحثنا بالوعي 
الاجتماعي وتماسكه، الذي 

يؤدي لردع كل إشاعة.
«جهز الدوا قبل الفلعة» 
كناية لمن يصف الدواء قبل 
أن تحدث الإصابة فيكون 
الهدف  ذلك بعيدا عــن 
المتوخى، ويستخدم في 
التخطيط والاستعداد ما 
قبل الأزمة من وضع خطط 
بديلة واستخدام خبرات 
التدريب  مكتســبة من 
والتطبيق العملي للتدابير 
المعدة ســلفا للتعامل مع 

أي حدث.
«الرجل المناســب في 
المكان المناســب» بمعنى 
الذي يتحمل مســؤولية 
منصب المكان من قدرات 
وقوة في الأداة والتحكم 
تناسب المكان الذي وضع 
فيه، وهذا الرجل من أحد 
المتطلبات الأساسية في 
نجاح إدارة الأزمة، حيث 
القيادة في الأزمات تحتاج 
إلى مواجهــة الضغوط 
التي تفرزها  النفســية 
أثنــاء معالجتها،  الأزمة 
وتحتاج إلى حزم مع توافر 
المرونة  قدر ملائم مــن 
والحكمــة وإدارة فريق 
الأزمة بمستوى عال، فمن 
هنا تختبر الكفاءة الفعلية 

لإدارة أي أزمة.
«اللــي مــا يغلط ما 
يتعلم» بمعنى التعلم من 
الخطأ طريق إلى النجاح، 
ونستفيد بعد أن ننجو من 
أي أزمة لا نرمي ما حصل 
النسيان، وإنما  في سلة 
للتعلم  نغتنمها فرصــة 
التجربة بالاستفادة  من 
من الأخطاء وتعزيز نقاط 
التجربة  القوة، وتحويل 
إلى دروس مســتفادة، 
لتجنب غيرها والاستعداد 

لمثلها.
إنت  «أشوف شــيء 
ما تشوفه» بمعنى عندك 
قصــر النظر في معرفة 
الأشــياء ومعالجتهــا، 
الوقائي  التنبؤ  وهذا هو 
«الاستشراف» علم أساسي 
لتفادي  إدارة الأزمة  في 
حدوث أزمة مبكرة، الذي 
تحتــاج إلى عــين ثاقبة 
وسعة أفق في النظرة التي 

ينظرها المسؤول.
٭ إذن: الحكمة الحقيقية 
ليســت في رؤية ما هو 
أمام عينيك فحسب، بل 
التكهن بماذا سيحدث في 
المســتقبل، إنها مقولات 
ترســم لنا طريق النجاة 
في كل أمور حياتنا وكما 
قالوا «الأولــين ما خلوا 
للتالين شــيء».. ودمتم 

ودام الوطن. 
٭ شكر: أتــقدم بالشـــكر 
إلى مشرف  والتقــدير 
مركز وزارة الدفاع المقدم 
فيصل ســعد الدوسري 
العاملين، على  والموظفين 
الجهد المميز في تكريس 
جودة الخدمة وحســن 
الإدارة وتســهيل عجلة 
العمل والمعاملات، فوجب 
علينا الثنــاء والتقدير.. 
ودعــاء إلى االله عز وجل 
أن يبارك لكم في جهودكم 
الطيبــة، ودمتــم ذخرا 

للوطن.

القرقيعان الخــاص بهم، فالبعض 
لا يســتطيع الشــراء ليوزع على 
الآخرين، فمــا حدث بالأمس جعل 
الفرحــة تدخل على جميع الأطفال 
سواء القادرون، وأيضا على الذين 
لا يملكون أن يحيوا ذلك الاحتفال، 
وإذا أخذنــا الصورة الجمالية على 
الصعيد الاجتماعي وهو الأهم نجد 
أن هــذا العام «قرقيعان» جمع بين 
الدول،  المذاهب والعديد من  جميع 
فالمناطق السكنية لم تعد تقتصر فقط 
سكان أهل الكويت، بل أصبح يسكن 
بها من جميع الجنســيات وهذا ما 
شاهدناه في قرقيعان هذا العام، ألفة 
ومحبة في المجتمع الكويتي لا فوارق 
طبقية ولا عمرية ولا تمييز بين النوع 
والجنس... قرقيعان هالسنة غير.

مسك الختام: كل شيء في عالمنا بدأ 
من فكرة، وما حدث من فكرة هذا 
العام بالنسبة لقرقيعان، نتمنى من 
الفكرة  تلك  بأن يأخذوا  المحافظين 
لتصبح في العــام القادم «كرنڤال 
قرقيعــان» ولــكل محافظة يكون 
لهــا بصمتها وشــكلها وطبيعتها 
وتاريخها... مجرد فكرة ليصبح في 
كل عام نقول: قرقيعان هالسنة غير.

والأهم منحهم أولوية في العلاج 
بالخارج للحالات الحرجة من خلال 
الحكومة وبدعم مباشر من مؤسسة 
التأمينات الاجتماعية، وأيضا فإن هذا 
أقل ما يمكن تقديمه لتلك الشريحة من 
المجتمع التي قدمت الكثير لهذا الوطن، 
وبالتالي ألا يستحق المتقاعدون كل ما 
نطلبه لهم من قبل الدولة، في تقديرنا 
إنهم يستحقون كل ما أشرنا إليه، بل 
وأكثر، فهم الرعيل الأول في الدولة، 
فهم من كافحوا وتعبوا وبذلوا الغالي 
والنفيس، وقدموا الكثير الكثير. فقد 
آن الأوان لهم حتى يشعروا باهتمام 
الدولة ورعايتهم على أفضل وجه، 

وتقديرهم كما يجب.
وفــي الختام فإننــا نؤكد على 
ضرورة فصل شــؤون المتقاعدين 
وكل ما يمسهم عن التجاذبات التي 
تحصل بين الحكومة والمجلس وبعيدا 
عما ينغص أي فرحة تطال المتقاعدين 
والتلويح بها بغير داع. واالله الموفق.

الإنسان ويجتهد في أيام العشر كلها.
أرى بعض الناس من يظن أن ليلة 
القدر هي ليلة ٢٧ فيجتهدون فيها 
ويتركون الباقي! لكن بعض العلماء 
رجحوا أن ليلة القدر تتنقل في كل 
سنة تختلف في يومها.. أحيانا ٢١.. 
أحيانا ٢٣.. أحيانا ٢٥، فهي في ليالي 
العشر الأخيرة كلها، ومن أسرف في 
أول رمضان، فليجتهد في الخواتيم.

وتكون بداية ليلة القدر في العشر 
الأخر من صلاة العشاء إلى أذان الفجر
 قال عليه الصلاة: «من قام ليلة 
القدر إيمانا واحتسابا غفر له ما تقدم 

من ذنبه»
وقال: «مــن قام مع الإمام حتى 

ينصرف، كتب االله له قيام ليلة»
وحتى مــن به عذر كالمرضى أو 
العذر عند النساء فالمهم النية أن تقوم 
هذه الليالي فإن حصل عذر كتب لها 
العبادات  باقي  قيامها، وتجتهد في 

كالذكر.. الصدقة.. الإحسان.. إلخ.
سألت عائشه النبي ما تقول في 
ليلة القدر فقال: «اللهم إنك عفو كريم 

تحب العفو فاعف عني».
فهذه نصيحة أخيره لي قبل أن 
تكون لكم: أن نجتهد ونتصدق في 
كل يوم ولو بمبلغ يسير، فلا ندري 
سنكون أحياء في رمضان المقبل أم 
لا، ودائما اسأل االله أن يوفقك لقيام 
ليلة القدر، ولا تفوت صلاة الفجر 
والعشــاء في جماعة خلال العشر 

الأواخر.
اللهم وفقنا ومن نحب لقيام ليلة 
القدر وبارك لنا فيها وتقبل منا واجب 

فيها دعاءنا وأصلح حياتنا.

المناطق في اليوم التالي أخذت تلك 
الفكرة وقامت بتطويرها مثل: منطقة 
كيفان والدعية وغيرها من مناطق 
قامت بإحضار بعض الفرق الشعبية 
للغناء في شوارع وطرقات المنطقة 

بالفعل هذا السنة القرقيعان غير.
إضاءتنا اليوم لا تسلط الضوء 
على شكل الاحتفالية، ولكن كلماتنا 
تحاكي مضمــون الاحتفالية، فإذا 
أخذنــا المضمون علــى الصعيد 
الاقتصادي نجــد أن ما حدث في 
بعض المناطق من احتفالات شــبه 
كرنفالية ســاعد على التوفير على 
البعض بأن يقوموا بمفردهم بشراء 

التأمينات، هو خطوة رائعة من مجلس 
الأمة وهو ما نتمنى أن ينســحب 
على باقي القرارات المتخذة لصالح 
المتقاعدين والتي لطالما أشرنا إليها 
في معرض مقالاتنا الســابقة. مثل 
إنشاء مستشفى خاص لهم، وإنشاء 
ناد خاص بهم، وإنشاء ديوان في كل 
المناطق يخصص لتجمع المتقاعدين 

ولقائهم مع بعضهم البعض.

تخيل: الصدقة والصلاة والذكر 
والأمر بالمعروف والنهي عن المنكر، 
وكل أعمال الخير إذا صادفت ليلة 
القدر فإنهــا تعدل أجر عبادة أكثر 

من ٨٣ سنة!
قال ســبحانه: «ليلة القدر خير 
من ألف شهر»، وفيها تتغير أقدار 
الإنســان فيكتب االله أقدار الناس 

جميعا في السنة المقبلة.
 يكتب فيهــا الأرزاق والآجال، 
وحــوادث العالــم كلهــا، فيكتب 
فيها الأحيــاء والأموات، والناجون 
والهالكون، والســعداء والأشقياء، 
والعزيز والذليل، وكل ما أراده االله 
تعالى في تلك السنة، ثم يدفع ذلك 
إلى الملائكة لتتمثله، كما قال تعالى: 

(فيها يفرق كل أمر حكيم) 
ومن حكم االله ســبحانه وتعالى 
أنه لا يخبر عن أقداره لكي يجتهد 
الناس بأعمالهم، فلا يخبر متى تقبض 
الروح ليجتهد الإنسان في العبادة 
في كل حين، كذلك ليلة القدر لم يخبر 
عنها النبي عليه الصلاة حتى يقوم 

بعــض مختــاري المناطق وبعض 
الأهالي بجعل هذه الاحتفالية شبه 
«كرنڤال» للجميع، فأصبح القرقيعان 
لكل أهالي المنطقــة بتواجدهم في 
شوارع منطقتهم من خلال وضع 
التي قامت  الثابتة  العربانات  بعض 
بتوزيــع الحلويات والمشــروبات 
الرمضانية القديمة على أهالي المنطقة، 
بل نجد بعض المناطق مثال منطقة 
الشامية أحضرت مركبات مجهزة 
تدور في شوارع المنطقة توزع أيضا 
على المنازل ما توزعه العربات الثابتة 
صورة جمالية أحيت الماضي من خلال 
الواقع، ومــن ثم وجدنا العديد من 

للتخفيف من صعوبة  ومســاهمة 
ظروف الحياة التي يواجهونها. ومن 
ناحية أخرى نقول إن التوصية التي 
وافق مجلس الأمة عليها في جلسته 
الماضي،  بتاريخ ١٧ مارس  المنعقدة 
بأن تكون المنحــة المالية لأصحاب 
المعاشات التقاعدية وقيمتها ٣ آلاف 
دينار بمعزل ومنأى عن مشــروع 
قانون بتعديل بعض أحكام قانون 

لــه، ولا أفضل مــن تحقيقها في 
رمضان، فهو أفضل الشــهور قال 
النبي ژ: جاءني جبريل فقال: يا 
محمد رغم أنفه مــن أدرك والديه 
أحدهما أو كليهما ثم لم يدخل الجنة، 

قل آمين فقلت آمين.
فقال يا محمد، رغم أنفه من ذكرت 
عنده فلم يصلّ عليك فقل آمين قال: 

فقلت آمين.
ثم قال لي يــا محمد، رغم أنفه 
من أدركه رمضان فلم يغفر له قل 

آمين فقلت آمين.
وقال: ومن صامه إيمانا واحتسابا 
غفر له ما تقدم من ذنبه، يعني جميع 

ذنوبه السابقة تغفر.
وأفضل أيام شهر رمضان العشر 
الأواخر من رمضان لأن فيها ليلة 
القدر «ليلة افضل من ألف شــهر» 
ينزل في هــذه الليلة جبريل ومعه 
الملائكة إلى الأرض يؤمنون على دعاء 

الناس إلى وقت طلوع الفجر
العبادة فيها تساوي اكثر من ٨٣ 

سنة عبادة.

تراثية لدى  «قرقيعان» مناسبة 
بعض دول الخليج، وهو مناســبة 
بها في  تخص الأطفــال ويحتفل 
تزامنا مع  منتصف شهر رمضان 
مولد قرة عين الرســول ژ الإمام 
الحسن سلام االله عليه وعلى أهل 
بيت الرسول أفضل الصلاة والسلام، 
ولكن قرقيعان الكويت هالسنة غير.

في السابق كانت العادة أن يخرج 
الأطفــال مع بداية ليلــة الـ ١٣ من 
رمضان إلى الليلة الـ١٦ من الشهر 
الفضيل بعد صلاة التراويح إلى بداية 
الملابس  ارتداء  الليل، مع  منتصف 
الشعبية المبهجة وكل منهم «ماسك 
كيسه أو معلقه على رقبته» ويقومون 
بالتجول وقرع بيبان المنازل لإعطائهم 

الحلوى وهم يرددون:
«قرقيعان وقرقيعان، بين قصير 
ورميضان عادت عليكم صيام كل 

سنة وكل عام».
«يا االله تسلم ولدهم، يا االله تخليه 
لأمه عسى البقعة ما تخمه، ولا توازي 

على أمه».
ولكن هالسنة قرقيعان الكويت 
غير، بدأ التغيير من منطقة ضاحية 
عبداالله السالم والشامية عندما قام 

ألا يستحق من كافح وتعب وقضى 
عمره في خدمة الوطن وإخوانه من 
المواطنين من موقعه أيا كان أن يتم 
اســتعجال المنحة والزيادة التي تم 
اعتمادهــا قبل فترة طويلة لأولئك 
المتقاعديــن المنتظريــن لها بفارغ 
أمورهم في ظل  الصبر لتســيير 
الغلاء وخصوصا في ظل هذا الشهر 
الفضيل؟! ألا يســتحقون أن نقدم 
لهم كل ســند وعون، خصوصا أن 
اعتمادهم على االله ثم على هذا النوع 
من المنح، إذ إن معظمهم لا يملكون 
سوى هذا الراتب البائس الذي سرعان 
ما يتبخر في ظل المناسبات والمواسم 
التي تستهلكه بسرعة البرق! كما أن 
غالبية أولئك المتقاعدين علقوا الكثير 
من الآمال على تلك المنحة التي هم 

بحاجة ماسة لها.
أن تكون  إن متقاعدينا يتوجب 
لهــم الأولوية في جميــع قرارات 
الدولة ويحتاجــون منها كل دعم 

تقول إحداهن توفي والدي وأنا 
أمي، كنت  بتربيتــي  طفلة فقامت 
اسمعها تدعو لي طوال الوقت، لكن 
دعاءها لي طوال الســنة غير وفي 

رمضان غير. 
وخصوصا في العشر الأواخر، 
وكان هذا الخلاف بينّاً، وأستغرب أن 
كثيرا من الناس تجاهد نفسها في 

العشر الأواخر لليلة القدر.
قبل ١٠ ســنوات قبل رمضان 
بأسبوعين توفيت والدتي.. تذكرتها 
وهي تدعو لي في العشر الأواخر!

ألتمس ليلة  ولأول مرة بحياتي 
القدر وكأنها طوق النجاة اللي بسببها 
أعمل شيئا جيدا لأمي، وأول ما أتت 
العشر الأواخر فضيت نفسي تماما، 
وصرت بعد العشا أصلي وأدعو لأمي 

أن يغفر لها ويرحمها.
في ليلة العيد وقبل الفجر بقليل، 
صحيت على رؤية وجه أمي منور 
بالســعادة والرضا وتشكرني على 
دعائي لهــا، عرفت قيمة ليلة القدر 

وكثير أشياء تغيرت منها:
دعــوت االله أن يرزقني بالزوج 
الصالح، وقبل رمضان التالي رزقني 
بالزوج، اكتملت حياتي بوجوده، ولما 
ترك زوجي شغله وأصبحت حالتنا 
المادية صعبة دعوت االله بليلة القدر 
ورزقه وظيفة أفضل من وظيفته، 
وعندما مر على زواجنا ٥ سنوات 
لم يرزقني االله بالذرية رغم ذهابي 
لأكثر من طبيب، دعوت في العشر 
الأواخر بدعاء ســيدنا زكريا.. بعد 
رمضان بشهر فوجئت بأني حامل!

فلكل منا أماني يريدها أن تتحقق 

من القلب 

كلمة
ولي العهد.. 
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